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本报记者白刘黎兰州报道 因空气质
量同比下滑，甘肃省政府近日约谈了兰州
市政府；因考核断面水质恶化，约谈了天
水、武威、平凉和庆阳 4 市政府。约谈会议
由甘肃省副省长李斌主持。

据悉，在大气污染 防 治 方 面 ，冬 季 供
暖 期 间 ，兰 州 市 在 月 度 和 季 度 排 名 中 均
在 全 国 倒 数 后 十 位 左 右 浮 动 ，今 年 一 季
度 ，城 市 空 气 质 量 整 体 水 平 较 去 年 同 期
有所下滑。

李斌在约谈中要求，兰州市要加强调
度研判，准确查找根源症结，对症下药、精
准施策，扭转不利局面，坚决打赢蓝天保

卫战。
在水污染防治方面，天水、武威、平凉

和庆阳 4 市部分地表水考核断面水质一季
度未达到考核目标要求，水环境质量出现
反弹。

李斌要求，4 市要认真分析超标原因，
全面开展流域污染源排查，研究制定整改
方案，有力、有序、有效开展整改工作，发挥
河长制、湖长制作用，落实控源减污措施，
确保超标断面尽快达到考核目标要求。同
时，要建立完善应急预案，定期开展应急演
练，提升应急处置能力，有效防范突发水环
境事件。

空气质量下降 断面水质恶化

甘肃省政府约谈5市政府
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◆本报记者郭薇

4 月 26 日下午，十三届全国人大
常委会分组审议了生态环境部部长李
干杰受国务院委托所作的 2017 年度
全国环境状况和环境保护目标完成情
况的报告。

全国人大常委会组成人员在发言
中表示，报告充分反映出党的十八大

以来在以习近平同志为核心的党中央
坚强领导下，我国生态环境保护从认
识到实践发生的历史性和全局性变
化，取得历史性的成绩，生态文明建设
取得了显著的成效。报告实事求是，
准备充分，信息量很大，是一个很好的
报告，体现了国务院有关部门去年对
污染治理定的目标高、下的决心大，力
度空前、成效显著。

这 个 报 告 实 事 求 是 地 反 映 了
2017 年度我国环境状况和环境保护
目 标 完 成 的 情 况 ，客 观 分 析 了 存 在
的 问 题 ，深 入 研 究 并 提 出 了 今 后 的
工作重点，是一个实事求是、给人信
心的好报告。对于当前环境保护工
作 面 临 的 问 题 ，以 及 解 决 问 题 的 途
径 和 措 施 ，委 员 们 也 提 出 了 意 见 和
建议。

要将生态环境保护放在经济社会发展全局中统一谋划

高虎城委员表示，生态环境问题
是长期形成的，解决环境问题也不能
一蹴而就，应当认识到，改善环境质量
是一个长期艰苦的过程，要有长期作
战的思想准备，坚持久久为功。要把
生态环境保护放在经济社会发展的全
局中统一谋划，与产业结构、能源结构
调整统筹推进。经济总量的增长与污
染排放总量增长没有彻底脱钩，改善
环境质量的根本途径是转方式、调结
构，下一步要按照今年刚刚召开的中
央财经委员会第一次会议提出的要
求，加快调整四个结构，做到“四增四
减”，不断推动绿色发展。

吉炳轩副委员长说，要进一步端
正发展理念。要牢固确立发展需要良

好环境、发展需要保护环境的理念，而
且一定要把保护环境放在十分突出的
位置。要在切实保护环境的前提下进
行开发建设，这个理念一定要树立起
来，在各级干部中树得很牢很牢，在统
计、考核、奖惩上也必须要充分体现出
来，实行一票否决。

丛斌委员说，在经济建设中，在绿
水青山建设保护和产业发展发生冲突
的时候，必须要让位于绿水青山的建
设和保护。要找准目前制约生态环境
保护的瓶颈问题，要重视保护和开发
利用的博弈问题。有很多环境问题解
决不了，就是开发和保护不断地在发
生矛盾冲突，有的地方还是把 GDP 看
得比环境保护还要重，关键是这些地

方的领导同志思想上对环保工作并没
有真正重视起来。

程立峰委员说，生态环境保护仍
然是全面建成小康社会的突出短板，
与人民群众对美好生活的向往、对生
态产品的需求还有较大差距，环境质
量改善是一个长期奋斗的过程，既要
有决心和信心，也要有耐心和恒心，必
须持之以恒地坚持下去。他建议，坚
持绿色发展，把经济结构调整作为改
善环境质量的治本之策，推动经济高
质量发展。建议发改、工信和地方政
府要加大结构调整力度，特别是对经
济结构、产业结构、能源结构和交通运
输结构加快调整，从源头上把污染排
放量降下来。

大气治理要标本兼治重在治本，臭氧问题不容忽视

“科学规划大气污染防治工作，坚
决打好蓝天保卫战刻不容缓。”王宪
魁委员表示，标本兼治现在重在治本，
精准治污要有科学规划。比如现在的
供暖问题，供暖锅炉淘汰升级问题，各
级政府拿出很好的年度规划，年初有
计划和规划，分步推进，春夏秋三季应
该以治本为主，冬季以防控为主，宜并
则并，小锅炉改成大锅炉，大锅炉好达
标好监测，宜气则气，宜电则电，我们
要做好规划，不能盲目，防止一哄而
上、突击施工等现象，防止搞成面子工
程。同时，要狠抓工业企业的排污治
理，推进达标排放，改造不达标的下决
心关掉。还要加强对机动车辆管控。

姚建年委员说,过去一年我国环
境状况和环境保护目标的完成情况是
有目共睹的，尤其是我们生活在北京，
对北京空气质量的转变印象是深刻
的。报告中指出，京津冀区域重度及
以上污染天数比例同比下降了 1 个百
分点，北京改善得更为明显，重度及以
上污染天数同比下降了 4.4 个百分点，
PM2.5 浓度达到了 58 微克/立方米，同
比下降 20.5%。这个成绩确实不小，
但相比全国年度平均浓度 43 微克/立
方米还有差距，要继续努力，在空气质
量的改善上争取更大的成绩。第二，
要高度关注臭氧超标的问题。全国臭
氧浓度同比上升了 8.0%，从 2016 年开

始京津冀和长三角、珠三角和其他不
少城市的臭氧浓度都在往上走，希望
生态环境部能够在这方面高度重视，
尽量组织力量调查研究分析，找出臭
氧污染恶化的真正内在原因，加以整
治。

李学勇委员也表示，报告中也提
到目前颗粒物浓度持续下降，但臭氧
的超标问题凸显出来了，这是下一步
需要重点关注、着力解决的问题。有
的地方臭氧问题已经超过了 PM2.5，成
为影响空气质量的主要污染物，应当
尽快研究建立臭氧污染阈值和控制评
价方法，指导开展臭氧污染联防联控，
提高科学防治能力。

应高度关注农村垃圾处理等环境整治问题

“随着我国新农村建设事业的逐
步深化，广大农村日益呈现出一派生
活富裕、乡村文明的喜人气象，但是
垃圾乱扔、污水乱排的现象，在我国
一 些 农 村 地 区 还 是 比 较 严 重 的 ，部
分乡村的‘脏乱差’与农民的期盼还
是 有 很 大 差 距 。”秦 顺 全 委 员 表 示 ，
农 村 的 垃 圾 收 集 只 是 第 一 步 ，但 是
集中收集的垃圾如何处理是非常大
的问题。建议探索适合农村现状和
特 点 、农 民 容 易 接 受 的 垃 圾 分 类 和
处理制度。

孙 建 国 委 员 说 ，有 的 农 村 特 别
是 人 口 密 集 的 地 方 ，垃 圾 问 题 非 常
突出，垃圾问题涉及好多个部门，难

处理、很难抓，是一块非常难啃的骨
头。可以说是一个涉及每个人的难
事，但这个问题不解决，对环境造成
的污染是非常严重的。“我认为垃圾
问 题 应 该 作 为 一 个 攻 坚 战 ，如 果 再
不 逐 步 彻 底 解 决 ，将 来 它 造 成 的 污
染 甚 至 比 其 他 污 染 还 要 严 重 。”
他说。

对 于 农 村 垃 圾 和 环 境 整 治 问
题，孙其信委员建议，要把今后的乡
村环境整治和乡村振兴战略统筹谋
划 、统 筹 规 划 、统 筹 标 准 ，加 以 推
进 。 他 表 示 ，现 在 村 庄 环 境 整 治 工
作在部分地方依然存在形式主义的
现 象 ，开 车 过 去 ，街 道 边 墙 是 白 的 ，

路 面 是 硬 化 的 ，如 果 再 往 里 走 几 百
米 ，环 境 问 题 依 然 存 在 。 建 议 国 务
院 要 高 度 关 注 和 重 视 农 村 环 境 质
量 ，应 该 有 一 个 标 准 ，什 么 是 达 标 ，
达 到 什 么 标 准 ，应 该 完 成 的 农 村 环
境整治目标等。

全国人大宪法和法律委员会委员
孙宪忠也表示，希望重视和解决现在
农村的垃圾治理和排放问题。尤其是
有一些县改市或者县改区的地区，经
济发展了，生活改善了，原来养猪养鸡
养鸭的生活垃圾得不到处理，工业化
垃圾又增多了，垃圾处理跟不上。希
望能研究一下这个问题的严重程度，
应该怎么解决。

要坚持以法治思维和法治方式持续加大环境执法力度
“要坚持以法治思维和法治

方式持续加大环境执法力度，提
高执法能力，促进生态环境质量
不断改善。”曹建明副委员长说。
对于环境执法工作，他提出 3 点
建议：第一，要始终保持环境执法
的高压态势，强化环境执法督查，
严惩环境违法犯罪行为。建议加
大环境督查问责的广度和力度，
全面落实环境保护“党政同责、一
岗双责”，着力解决生态环境方面
的突出问题。第二，要大力加强
环境执法队伍建设，夯实执法力
量，提升执法能力。第三，建议积
极推动生态环境执法和司法的有

效衔接。要进一步加强生态环境行政执
法和刑事司法的有效衔接，落实好最高
检、原环境保护部，包括公安部联合签订
的环境保护行政执法与刑事司法衔接办
法。另一方面，建议积极推动生态环境
行政执法与检察机关提起公益诉讼的有
机衔接。

傅莹委员说,报告中有一句话“整合
组建生态环境保护综合执法队伍，统一
实行生态环境保护执法”，很令人期待。
现在环境问题还是很严重的，今后如何

更加扎实、细致地做工作，防止反
复，对方方面面存在的具体问题能
够坦诚面对，解决好，难度还是比较
大的。她表示，这几年在立法方面，
修改和制定了一系列法律，相应的
行政法规和规章应该更好地跟上，
及时制定和修改。全国人大常委会
可否适时听取国务院就生态环境方
面制定和修订国务院行政法规、规
章的整体情况作一个报告，推动进
一 步 完 善 保 护 生 态 环 境 的 法 律

体系。
李 飞 跃 委 员 则 建 议 ，要 做 好 地

方 立 法 ，党 委 要 高 度 重 视 环 境 治 理
工作，把地方立法权充分用好，可以
把地方的一些主要大江大河都依法
来 管 理 。 同 时 他 建 议 ，加 强 环 保 督
查 的 法 治 化 建 设 ，使 环 保 督 查 工 作
能 够 常 态 化 、机 制 化 和 制 度 化 。 环
保 督 查 要 总 结 实 践 经 验 ，把 一 些 好
的 成 熟 做 法 上 升 为 法 律 ，这 样 的 法
肯定能长出“牙齿”。

本报讯 广西壮族自治区副主席黄伟
京日前代表自治区人民政府，对 2017 年未
完成自治区下达“大气十条”有关削减目标
任务的来宾、贵港、贺州、百色、梧州、玉林
等 6市政府分管领导进行了集体约谈。

广西壮族自治区大气污染防治攻坚战
推进会日前在南宁召开，对全区大气污染
防治攻坚工作进行再动员再部署。黄伟京
出席会议并讲话。他强调，要充分认识当
前自治区大气污染防治形势的严峻性和任
务的艰巨性，必须坚持底线思维，抓紧筑牢
环境质量“红线”防区，扭转大气污染防治
被动局面。下一步，各单位要密切协同、上

下联动、齐抓共管、压实责任，突出抓好面
源污染管控、挥发性有机物治理、工业废气
污染治理、产业结构调整、能源结构调整、
运输结构调整、重污染天气应对等重点工
作，确保坚决完成今年自治区大气污染防
治工作主要目标，擦亮广西山清水秀生态
美的金字招牌。

会前，黄伟京要求上述 6 市必须深刻
反 思 ，切 实 提 高 政 治 站 位 ，增 强“四 个 意
识”，加强地方党委、政府对大气污染防治
攻坚战的组织领导，进一步健全工作机制、
严格考核问责，采取更有力的措施加快推
进各项工作。 蓝皓璟

广西约谈未完成任务6市
大气污染防治攻坚再动员再部署

本报记者童克难报道 中华环境保护
基金会近日迎来成立 25周年纪念日。

25 年前，中国第一家从事环境保护公
益事业的全国性公募基金会——中华环境
保护基金会成立了。

1993 年 4 月，首任国家环境保护局局
长曲格平教授把所获得的联合国环境大奖
10 万美元全部捐出，并以此为基础成立了
中华环境保护基金会。万里、黄华、成思
危、蒋正华等国家领导人先后出任名誉理
事长，曲格平教授出任理事长。

基金会成立以来，本着“取之于民、用
之于民、保护环境、造福人类”的宗旨，广泛
募集资金，先后组织开展了“全民环境意识
调查”“中华环境奖”“格平绿色行动”“环保
嘉年华”“资助民间环保组织计划”“生态扶
贫”“绿色物流”“太阳能援助工程”等一系
列公益项目活动，取得了显著的环境和社

会效益，并跨入了亿元基金会行列。2005
年 获 得 联 合 国 经 社 理 事 会“ 专 门 咨 商 地
位”，2010 年被民政部授予“全国先进社会
组织”。2013 年在民政部组织的全国性社
会 组 织 评 估 工 作 中 获 得“5A 级 ”荣 誉 。
2016 年被原环境保护部评为先进集体，被
民政部首批认定为“慈善组织”。

25 年一路走来，中华环境保护基金会
积淀在心中的既有跋涉的艰辛，也有拼搏
的豪情，更有成功的喜悦。高原、海洋，城
市、乡村，社团、学校，雪山草原、江河湖海，
从亲历到资助，从教育到奖励，从东南到西
北，脚步从未停息。

绘就蓝图，正当扬帆破浪；任重道远，
更需策马扬鞭。在党的十九大精神的指引
下，中华环境保护基金会将凝心聚力，用业
绩点燃激情，用激情再续新时代发展的新
篇章。

中华环境保护基金会成立25周年
取得显著的环境和社会效益，并跨入亿元基金会行列

5 月 1 日 12 时起，我国渤海、黄海、东海及北纬 12 度以北的南海（含北部湾）海域进入
伏季休渔期。 中国日报图片网供图


